
吴家平：《在远方》角色塑造和情感纠葛都在求“真”
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《北京日报》消息 作

为庆祝新中国成立70周年

的重点剧目，《在远方》自

开播以来就稳居收视榜前

列，豆瓣评分也达 7.4 分。

好评之外，也有不少观众

发出质疑，明显超龄的刘

烨、马伊琍谈恋爱影响观

感，再加上梅婷出演的刘

爱莲展开“三角”感情戏，

让人不太能接受。面对诸

多疑问，《在远方》总制片

人吴家平日前作出解释。

在吴家平看来，《在远

方》的选角整体上还是比

较贴切的，刘烨、马伊琍等

人的年龄其实与角色经历

的年代相符，“剧集播出以

后，天台梗、睫毛梗、地下

室梗等在微博热搜多次出

现，网友纷纷参与讨论，回

忆起自己的当年。试想如

果我们用流量明星、小鲜

肉、小鲜花去演，能出来这

种情感效果吗？

值得一提的是，刘烨、

梅婷、曾黎是中戏表演系

1996级同学，马伊琍、保剑

锋是上戏 1994 级同学，这

次“同学会”，也让演员之

间擦出不少火花。吴家平

说，组成这个阵容当时并

没 有 想 到 会 成 为“ 同 学

会”，纯粹是因为每个人都

和角色比较契合，但同窗

拍戏肯定有他们的默契，

“在创作过程中互相可以

抛开一切，没有顾虑地坦

诚交流，这对角色的塑造

非常有帮助。”

吴家平透露，拍摄中

演员们的敬业让他感动。

“刘烨进组之前把剧本看

了数遍，每一场戏都做了

精心的准备，现场特别配

合。马伊琍每天提早 15 分

钟到 20 分钟到现场。拍摄

结束后，演员们还跟导演、

编剧交流剧情，演员之间

也经常互动交流。我们剪

辑的拍摄素材组织他们

看，他们看了之后也会找

问题，提升自己。”

对于观众诟病的“三角

关系”，吴家平直言故事是

按照现实主义的创作手法，

“对主演的情感线当然要深

挖生活中的真。每段感情都

有自己的苦衷，每个人都是

情有可原的。路晓欧、姚远

经历了美好的初恋，就像罗

密欧与朱丽叶一样，但是命

运和姚远开了个玩笑，让他

在三年间与刘爱莲同甘共

苦，担负起照顾刘爱莲母女

的责任，这怎么是‘渣男’

呢？”

作为一部反映快递创

业题材的作品，《在远方》通

过姚远、路晓欧这对欢喜冤

家十几年的情感纠葛，展现

快递行业发展路径，透过小

人物折射大时代。但在吴家

平看来，《在远方》不局限在

小儿女恋爱，姚远和路晓欧

的感情分分合合，有个性、

机遇、家境的原因，更有个

人追求的因素。他认为，在

时代奔腾发展的时间里，许

多有梦想、有理想的小人物

都是跟随着这个时代成长

起来，实现自己的人生梦

想，“从这个角度切入，在观

众中引起共鸣。

（李夏至）

10月13日，作为新中

国70周年广电总局“优秀

电视剧百日展播推荐剧

目”之一、入选北京广电局

发布2019～2022年重点片

单的反特刑侦剧《光荣时

代》在北京卫视的播出，标

志着献礼剧展播正式进入

第三轮。

《光荣时代》以1949年

前后为时代背景。在北平和

平解放前夕，中国共产党从

全国抽调了 108 人参加学

习班接受培训，这一百零八

将也正是新中国公安系统

的中坚力量。故事围绕他们

展开，讲述了以郑朝阳为代

表的新中国第一代公安在

新中国创建伊始与国民党

留下的数万特务、散兵游

勇、黑恶势力、邪教组织、不

法奸商等多方盘根错节的

势力展开艰苦卓绝斗争的

故事。向观众揭开了新中国

第一代公安在解放初期熬

更守夜、守卫城市和平与安

宁的尘封事迹。

从1948年底到1951年

的北平城是个多方角力的

风云变幻之地，共产党大军

进城风卷残云，国民党人又

在负隅顽抗，潜伏的特务指

使不法商贩和黑帮分子破

坏社会秩序、制造刑事案

件。《光荣时代》剧情取材于

真实历史，故事情节丰富，

叙事节奏紧凑，剧情设置扣

人心弦。

《光荣时代》既保持了

高水准的制作水平，也体现

了第一代人民公安崇高的

家国情怀和责任担当。《光

荣时代》开剧便受到了高度

赞赏，再次印证了一个道理

——文艺作品和人民公安

一样，只有坚持“从人民中

来，到人民中去”才能获得

成功。

文艺作品是为人民立

传。为人民立传的文艺作

品，能得到人民认可和喜爱

的才是力作、才是精品，也

才有可能成为不朽之巨著。

仅仅从播出的前两集，

观众就能感受到片中自然

流露的使命担当和责任意

识。在《光荣时代》中，我们

看到风云激荡的时代，新中

国的警察为保卫解放初期

北平城之和平、面对特殊而

艰巨的时代任务，付出了牺

牲，经历了考验，最终涤荡

扫除敌对黑恶势力，过程惊

心动魄又大快人心。英雄公

安们迸发出的蓬勃朝气和

责任担当，感染着、鼓舞着

新中国伊始的亿万群众，

也通过《光荣时代》传输给

了新时代的观众们。

（据新华社报道）

10 月 11 日，电影《攀

登者》举办北大专场放映

活 动 ，电 影 出 品 人 任 仲

伦，领衔主演吴京、张译、

胡歌惊喜亮相北京大学

百年纪念讲堂，而 1975 年

登珠峰英雄桑珠，北大山

鹰社杰出代表方翔、魏伟

出席了本次活动，与在场

座无虚席的观众一道，共

同就“攀登者·正年轻”的

主题开展了一场追溯攀

登荣光的思想碰撞之旅。

映后开场，身为电影

出品人的任仲伦直言，将

《攀登者》主创们最后一

次集体活动的落脚点放

在 北 大 ，只 因“ 北 大 ”二

字 。登 峰 老 英 雄 桑 珠 追

忆：“1975 年珠峰接纳了

我这个小伙子，时间过得

真 快 ，那 个 时 候 我 才 22

岁。在登珠峰的时候，感

谢同队的大哥们给了我

这个机会，这是我人生当

中很难忘的事情。”

谈及为何憧憬与北

大学子的直接对话，吴京

表示：“最近《攀登者》听

到 了 很 多 的 声 音 ，很 复

杂。但我还是想听一听更

多的声音，北大是思想碰

撞的地方，还有最专业的

民间登山组织山鹰社，我

们《攀登者》剧组也来北

大学习一场。”张译则娓

娓道来：“北大是最牛的

大 学 ，有 全 国 最 牛 的 学

生 ，这 些 青 年 有 着 最 时

尚、最质朴的灵魂，我们

这个电影特别想听一听

大家的意见，你们的意见

对我们这部电影非常重

要 。”胡 歌 深 切 感 慨 道 ：

“虽然我没有实力凭分数

进来，但今天能够和这部

电影一块来，我觉得很荣

幸。第二个原因，是今天

的 主 题 是 攀 登 者·正 年

轻，无论是台上的你们，

台下的你们，包括任总我

们都还年轻，只要有攀登

精神的人，就是年轻人。

电影《攀登者》已于

全国热映中，北美、英国

同步公映。

（据新华社报道）

《光荣时代》：探寻人民公安从人民中来

《攀登者》北大专场放映


